

Sancti Spíritus: Trazos sobre el 2023



Sancti Spíritus

Por Arelys García Acosta

El 2023 ya es historia, y en el recuento, las proezas de esta Revolución, escoltada por los millones de cubanos que aman y fundan. Este árbol, llamado Revolución, sigue en pie y Sancti Spíritus como parte de él, abona sus raíces.

Entre los hechos más trascendentes acaecidos en 2023 en Sancti Spíritus figura la visita a este territorio en el mes de enero del miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba y Vicepresidente de la República, Salvador Valdés Mesa, quien recorrió varios centros de interés económico de la provincia

para conocer las potencialidades de los municipios en función del desarrollo local.

Durante la visita, Valdés Mesa intercambió, entre otros, con trabajadores de la Empresa Agroindustrial de Granos Sur del Jíbaro, de La Sierpe, donde conoció la estrategia económica del territorio, fundamentalmente en la producción de arroz.

En otra jornada de trabajo en esta central provincia, el 10 junio de 2023, Valdés Mesa llamó a los municipios a ser soberanos y sostenibles en busca de alimentos que satisfagan las necesidades de la población.

En el recorrido supo de los resultados de la primera planta integral de polvo de moringa, una de las tres previstas en el país, la cual puede producir inicialmente unas 20 toneladas.

A pesar del empeño de Estados Unidos de cortar el acceso a financiamientos y de asfixiar la economía cubana, tal y como lo denunció nuestro presidente, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en la clausura del segundo período ordinario de sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular, los cubanos asistimos a las urnas el 26 de marzo y elegimos a los 470 diputados al Parlamento.

En Sancti Spíritus, ese día devino jornada de triunfo. Olidia Martínez González, con 63 años de vida, bastón en mano, se sumó a los electores, que, en voto unido, apostaron por el país mejor que queremos. “Voté por Cuba, la Revolución y el legado de Fidel. Cuba atraviesa por momentos difíciles; pero los vamos a superar. Tenemos la Patria y, también, paz. Con eso podemos acostarnos tranquilos”, expuso Olidia.

El 2023 fue un año complejo, de numerosos desafíos, de manera particular para el Sistema Nacional de Salud que debió enfrentar carencias asociadas, en lo fundamental, a la crisis global y al recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra Cuba.

Tales limitaciones económicas han movido los resortes más sensibles de la ciudadanía, entre estos el acceso a insumos y medicamentos, que, incluso, deciden la vida de pacientes adultos y en edad pediátrica. Así lo denunció en Sancti Spíritus la experta cubana Olga Margarita Agramonte, presidenta de la Sociedad Cubana de Hematología.

“El pueblo cubano no se merece un bloqueo. Las medidas, que se han arreciado y que afectan el sector de la Salud Pública, atentan directamente contra la sociedad porque se trata de la vida de los pacientes y del sentimiento de una familia que sufre por ese ser querido.

“Toda la quimioterapia requerida hoy para las enfermedades hematológicas en general se ve afectada por el bloqueo. Incluso, la establecida para las afecciones benignas porque si usted no da el tratamiento adecuado, estas pueden empeorar. Finalmente, todo ello va a conducir a que los indicadores de mortalidad y morbilidad hematológica sean mayores”, advirtió Margarita Agramonte.

En el 2023 la rama de la Salud en Sancti Spíritus tuvo entre sus principales retos enfrentar los problemas subjetivos y éticos en el desempeño cotidiano de cada trabajador de este sector, tal como lo reconoció el doctor Francisco Fernández Quintero, director general de Salud aquí.

Durante 2023 constituyó prioridad, por motivos obvios, el Programa de Atención Materno Infantil, accionar que posibilitó registrar en el período una de las tasas de fallecidos por cada mil nacidos vivos más bajas del país.

En este contexto, se destacó el desempeño del Centro General de Genética Médica por los aportes a dicho programa y al desarrollo científico-técnico alcanzado.

Este colectivo espiritano sobresalió durante el año por el funcionamiento de las consultas multidisciplinarias para el diagnóstico temprano del retardo del crecimiento intrauterino y por el impulso dado a la informatización, palpable en la creación de páginas webs y subprogramas relacionados con el riesgo preconcepcional, la historia clínica de las embarazadas y con el registro de los partos.

En Sancti Spíritus constituyeron novedad los resultados del estudio clínico con el KestoMix, prebiótico, único en el mundo por su composición, concebido por el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) del territorio. El KestoMix mejora la microbiota intestinal, y es una alternativa de elección en los pacientes con Hígado Graso No Alcohólico.

De acuerdo con la especialista de segundo grado en Gastroenterología Miriam Belkis Nápoles Valdés, al frente del estudio clínico con el KestoMix, a más de un año y medio de administrárseles el FOS a

pacientes que reunieron los requisitos de inclusión en el estudio clínico, los resultados son esperanzadores.

“En el grupo que ha consumido el suplemento son evidentes los cambios positivos en la química sanguínea; es decir, en el control de las aminotransferasas, el colesterol, los triacilglicéridos, la glucemia y el ácido úrico. La evolución ha sido visible, también, en el monitoreo por ecosonografía abdominal. De una esteatosis hepática severa, el enfermo ha evolucionado a una leve, o ha llegado a la ecogenidad conservada.

En medio de la compleja situación económica por la que transitó el país durante 2023, el sector de la Salud en Sancti Spíritus emprendió significativas acciones inversionistas y de reparación y mantenimiento concentradas, en lo fundamental, en el Hospital Provincial General Camilo Cienfuegos y en el Tomás Carrera, de Trinidad.

En particular, la Sala de Hemodiálisis del mayor centro asistencial del territorio fue objeto de la más importante rehabilitación constructiva integral desde su fundación hace 14 años y fue reabierto de forma parcial recientemente.

La reparación capital, no finalizada aún y a cargo de mipymes del territorio, asciende a unos 18 167 400 pesos, ya ejecutados en su mayoría, afirmó el doctor Remberto Cruz Pérez, especialista de primer grado en Nefrología y jefe de dicho servicio en la institución hospitalaria.

Según el también jefe del Grupo Provincial de Nefrología, esta reparación capital posibilita ofrecer una hemodiálisis más adecuada, al mejorarse las condiciones, incluido el confort, para la atención a los pacientes.

Durante la última etapa, la Universidad de Ciencias Médicas espirituana recibió el proceso de evaluación externa a cargo de la Junta de Acreditación Nacional del Ministerio de Educación Superior.

De acuerdo con el doctor Juan Luis Marcelo Pentón, rector de la institución, la universidad se preparó durante dos años para los ejercicios de evaluación externa de carreras, de los programas de especialidades y para la acreditación institucional propiamente.

El proceso —dijo— incluyó, la valoración de manera interna de la calidad de los procesos de formación con los indicadores que tributan a su desarrollo, lo que ha permitido identificar las fortalezas y debilidades de cada uno y trabajar en un plan de acciones para mejorar todas las carreras y especialidades.

Apegados al principio de solidaridad, promovido por el líder histórico de la Revolución cubana Fidel Castro, más de 730 profesionales de la Salud de Sancti Spíritus prestan servicio de colaboración en 37 países, entre los que destacan Venezuela, Qatar, Angola y México.

Al reconocer la esencia humanista del actuar de los colaboradores espirituanos en varios continentes, Idania Pérez Lugo rechazó las campañas que aún persisten para desacreditar la cooperación internacional de la nación antillana en la esfera de la salud.

Ante cada agresión “siempre se ha respondido con la humildad que caracteriza al médico cubano. La profesionalidad y calidad humana con la que han sido formados se imponen en la atención brindada a las personas necesitadas”, señaló la también especialista en Medicina General Integral.

Los espirituanos —agregó— como todos los cubanos, estamos formados en valores que nos llevan a representar a Cuba en cualquier lugar del mundo, y ese espíritu solidario ha sido reconocido históricamente por los gobiernos de varias naciones del mundo.

A final de 2023, un gesto de desprendimiento humano sin límites conmovió a buena parte de la opinión pública espirituana. Un joven salvó la vida de su amigo, gracias a la donación de uno de sus riñones. La actitud de Johnny Rivadeneira Martínez es “un acto salvador, impagable, de gratitud eterna”, expresó Miladys Santos Denys, madre del joven Manuel Rodríguez Santos (Manolito) de solo 21 años.

“En el Hospital Pediátrico espirituano, agradezco también, a los doctores Víctor y Yusmey, quienes, junto a un equipo de trabajo, le diagnosticaron la enfermedad a Manolito y enfrentaron todas sus gravedades. Luego, en el servicio de Hemodiálisis del Camilo Cienfuegos, a las enfermeras y los médicos, entre ellos el doctor Remberto Cruz”

“El agradecimiento eterno e infinito para el Hospital Provincial Clínico Quirúrgico Arnaldo Milián Castro, de Santa Clara, especialmente para la doctora Milagros Hernández Fernández, nuestra guía en todo este

proceso. Ella nos propuso el método de diálisis peritoneal, para el cual el doctor Henry Luis Vázquez Morales y el licenciado José Luis Leal González me entrenaron”.

Finalmente, Miladys agradeció a los profesionales que atienden a su hijo y a Johnny desde mayo de 2023 en el Hospital Clínico Quirúrgico Hermanos Ameijeiras, en lo esencial, a las nefrólogas Bertha y Mercedes y al equipo que asumió la cirugía, dirigido por el doctor José Antonio Copo, cirujano y trasplantólogo.

En el ámbito educacional resultó relevante la celebración de los 40 años de creada la Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez, uno de los centros de mayor vinculación al desarrollo territorial.

La casa de altos estudios forma en la actualidad a más de 7 000 profesionales en cinco facultades y cuenta con un aula especializada de Fuentes Renovables de Energía, primera en Cuba.

En el 2023, en la Cultura fue noticia la preparación de los festejos del aniversario 510 de la fundación de la villa de Trinidad en el mes de enero de 2024.

Como preámbulo se celebró en el mes diciembre el Festival Canchánchara, tradición y Cultura, evento que devino genuina fiesta de pueblo con propuestas que combinaron la música, las artes visuales, la artesanía, la gastronomía y el reconocimiento a personalidades de la cultura.

En este 2023, bajo el pensamiento emancipador de Fidel, miles de espirituanos, convocados por la Central de Trabajadores de Cuba en la provincia, marcharon hasta la Plaza de la Revolución Mayor General Serafín Sánchez Valdivia para denunciar la masacre del ejército de ocupación de Israel contra el pueblo palestino.

Con el bombardeo de hospitales y a todo lo que queda en pie en la franja de Gaza, Israel sepulta bajo escombros un elemental derecho: el derecho a la vida. Así lo expresó el doctor Rafael Ibargollín Ulloa, investigador del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología de Sancti Spíritus.

En suma, el 2023 constituyó un año de hazañas. Otra vez la Revolución, escoltada por los millones de cubanos que aman y fundan, entre ellos los hijos de Sancti Spíritus, quienes demostraron ser raíz y tronco de un mismo árbol.

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/343355-sancti-spiritus-trazos-sobre-el-2023>



Radio Habana Cuba